

1)

Schlier, Edith

Ihr hatte ein sehr liebes harmonisches Elternhaus. Mein Vater, Eduard Schleifer, geb. 9.2.1887 in Tels a. Donau, war der jüngste von 14 Söhnen. Meine Mutter Anna, eine geb. Kohn 1.8.1898, in N.Ö., sie war die 2. jüngste von 6 Geschwistern. Von Beruf war mein Vater Dreher und Werkzeug-Schlosser. Seine Liebe gehörte so weit ^{wie ich} da als Kind mitbekam, der Politik. Er war auch diesbezüglich tätig, und gehörte dem Freudenthund an. Er war seit dem Jahre 1920 Gemeindebediensteter, bei den Städt. Grünanlagen, und wurde im Jahre 1938, wie er Jude war, mit sofortiger Wirkung vom Dienst suspendiert. Das war am 12. März 1938. Möchte auch noch erwähnen, das mein Vater im 1. Weltkrieg an der Front stand.

Von 1934-1938 war er auch illegal tätig, und versorgte durch diese Tätigkeit notleidende Familien, deren Männer und Väter in den Gefängnissen Wienerdorf imhaftiert waren. In allerdem habe dann die totale Wohnungskündigung unserer Gemeindewohnung, Wiener Hof Wien 20. und dies fiel in eine Zeit, wo mein Vater am 10. Nov. in der berühmten Kristallnacht verhaftet wurde. Ab diesem Zeitpunkt, ich war 16 Jahre alt, laufen meine

2)

Erinnerungen in erschreckender Weise. Plötzlich
wusste ich erkennen, wir sollen andere Menschen
zu sein, als die Rechts und Links und mit
uns? Weil wir Juden sind. Von der beträcht-
lichen Anzahl der dort im Haus wohnenden
der Partei, war eine in meiner Erinnerung
die auf mich einen ganz schlimmen Ein-
druck gemacht hatte, nämlich ich mußte
nicht auhören, als sie sagte: es ist höchste
Zeit, daß dieses Judenpessinat auszulöschen ist.
Selbst sehe sie vor mir in ihrer ganz provokanten
Haltung vor mir stehen. Alle übrigen waren in
differenter Tiefe fast uns niemand. Vielleicht
eins August?

Mein Vater war verhaftet, meine Mutter lebte
im Ungewissen. Wie ja aus den Akten hervor-
fiebt, war ich gerade um diese Zeit nicht
die Gesundeste. Ich litt an einer T.B.C.

Das mein Vater diesen Auszug nicht unter-
lebte, kann er war ja infiziert. Nur seinen
späteren Berichten weiß ich aber, daß er in einer
tiefen Verzweiflung und Depression war. Das
Agieren meiner Mutter war wie im Traume.

Der Abgang aus unserer Wohnung ist zu keinem
Artikulieren.

Mein Vater, nach 4wochiger Inhaftierung auf
der Elisabeth-Bromwache, kam dann selan

3)

zu uns, in die von uns gefundene Sammels
wohnung, wir bewohnten sie mit weiteren
8 Personen, im 2. Bezirk. Mein Vater war nach
der Entlassung aus dem Gefängnis für uns
kaum erkennbar, Haare geschröpft, und in
meiner Vorstellung, hatte er bloß die Hölle Seine
ursprünglichen Gesichts.

Wenn ich mich an die damaligen Tage zu-
rück erinnere, dieses von Haus zu Haus gehen
nehmen Sie finden als Mieter in Ihr Haus auf
dann darf ich wohl sagen, mir ist, als
würde mir heute noch ein Stück aus meine
Seile gerissen werden.

Ebenso bemerkten möchte ich die absolute
Meldepflicht in der Prinz-Eugen-Straße bei der
SS, und diese Meldepflicht bestand seit dem
Zeitpunkt, als mein Vater aus der Haft ent-
liefen wurde. Dieses voletzg sich bis zu uns-
erer Deportation am 19.2.1941 nach Polen.

Eine für mich erschreckende Entwicklung, die
eben so traurig war, erlebte ich in diesen 3
Jahren in der Taborstraße. Da war für mich vor-
weg niemals die Feierabend-Ausgangssperre.

Verbote von allen öffentlichen Veranstaltungen
Schulunterbrechung. Da ging sehr wohl mein
wehmüdiges Blick in alle den Freunden, die ich
bisher hatte, für die das Leben mit einer ge-

Taborstraße
Ald

wissen unbefangenheit weiter ging. Vielleicht
ist unbefangen nicht das Richtige Wort, dann
vielleicht waren ihnen nur wenigen meine
Hilflosigkeit, meine Kehldeutigkeit, mein
Gedemüdigsein, und zum anderen das Wissen,
mir nicht helfen zu können. Alle diejenigen
wurden beobachtet, denn der feringste Kontakt
mit mir, hätte sie in groÙe Schwierigkeiten
gebracht; und in unseren Subversionen lag
es, das von jede Gefährdung unserer Freunde
weitergehend ausschallen. In dieser Zeit ist
mir diese Isolation sehr maler gegangen.
Während eines heimlichen Aufenthaltes bei
meinen Verwandten im O.Ö. erriette mich die
sehr verzweifelte Nachbarin meiner Mutter,
das wir bereits für den 19.2. 1941 die Ein-
berufung in die Internierungslager fastet.
gasse im 2. Bez. hatten. Mir war klar, wie
auch meinen Eltern, das das der absolute
Draufang vom Ende sein wird. Ich bin den
danachfolgenden Tag mit meiner Cousine zu-
föhrgefahren, und musste mit ansehen, wie
aus der lebte Rest, kleiner und grosser Glücks-
kobilar u.s.w. eben in die Wohnung zurück-
bleiben musste. Nur mit dem allernotwendigsten
Gepäcksstücken von pro Person 50 kg waren wir
jetzt im Sammellager. Hier, nur Nacht, wieder

5) unter schlechten Bedingungen. Noch am gleichen Abend war noch eine erschreckende Situation, die ganz besonders für meine Mutter, wie auch den Vater in schwerwiegende Irritationen brachte. Denn ich und noch andere jüngere Leute wurden mit einem Lastwagen auf dem Aspangbahnhof transportiert, und dort wurden die abgesetzten Waggons in denen schon vor uns ein Judentransport nach Polen, Opole abtransportiert wurde, von uns gesäubert werden. Dies geschehe unter verletzenden Beschimpfungen und Demütigungen von Seiten der SS. Keine Eltern, die kaum mehr schlafen, nur und mich wieder zuholen, waren zu dieser Zeit der Verzweiflung nahe. Sie kamen dann spät abends per Lastwagen, und so wurden wir gemeinsam in blaubasierten Waggons nach Polen Ziel unbestimmt, transportiert. Wir waren 1200 Menschen, und kamen zunächst nach Kielce in ein Ghetto, waren dann auf engsten Wohnungen, bereits 27.000 Menschen. Ständen natürlich unter Aufsicht der SS. Man brauchte für die administrative Arbeit noch Juden ge-
~~braucht~~^{benötigt}. Das Ghetto wurde im August 1942 bis auf 1.800 Menschen liquidiert. Alle übrige kamen in verschiedene Vernichtungslager, 1/2 darunter waren Treblinka, wo auch meine

Mutter darunter war. Vorübergehend wurden wir in milit. willkürige Fabriken eingesetzt bis wir dann etwa im Frühjahr 1944 nach Auschwitz gemeinsam mit meinem Vater, und meinem Bruder auf Transport mussten. und an der Rampe wurden wir dann selektiert. Meinen Vater habe ich nie wieder gesehen, mein Mann kam im Nov. 1945 schwerkrank zurück. Statistisch wurde es festgestellt, das von unseren 1300 Transportierten aus Wien nur 7 überlebten. Aus meiner Fam. sind noch weitere 14 Personen durch den Rauch gegangen. Was meine Per. von Autaugr. so erlebte ich Auschwitz unter den menschenunwürdigsten Bedingungen. Neige Tage nach meiner Einlieferung bekam ich eine körperflächendeckende Pilzepidemie die noch in Wien 14 lange Jahre durch mehrere fachärztliche Behandlungen dann endgültig zur Heilung kam.

Noch alle den Wissenset der grausamkeiten Zeit hatten wir den Mut und das Verlangen uns eine kleine Familie zu gründen. Wir waren glücklich und inszenieren ist aus unserer Ehe schon 17 Jahre alt geworden.

Alice Ruz

Vater Autaugr
Autobau

197.1989

Amerikap:

Nicht zuletzt blieb mir auch noch der Abtransport nach Ravensbrück nicht erspart. Nach 14 tägigen Aufenthalten im Zell unter den schärfsten Bedingungen, weil z.B. die Blocks überbelegt waren, kam ich später ins Zigenzengenlager. Nach einigen Wochen wurde ich in das Außenlager von Ravensbrück Malchow überstellt, wo ich dann täglich nach einem 13 km langem Fußmarsch zur Nacharbeit gehen musste. So vegetierte ich fast bis zum Tag der Befreiung unter den denkbar schlechtesten Bedingungen, körperlich sozial heruntergekommen, wie ich schon erwähnte, bedingt durch meine körperflötzenden Phlegmonen.

Diesen kurz erwähnten Nachtrag
im Anschluss nach Auschwitz zur
neuerlichen Einlieferung in das La-
ger Ravensbrück - Motschow.

Das war im November 1944.

Ella Russ

1200 Wien, Petraschgasse 4-6/16

Die 1.-6. Seite entstanden vor zh. 2 Jahren
den "Nachtrag" verfasste ich im April 1994.
